
NOTAS Y REFLEXIONES

OSREF – UNIPAMPLONA



OBSERVATORIO SOCIOECONÓMICO
REGIONAL DE LA FRONTERA

COMENTARIOS SOBRE LA EDUCACIÓN SUPERIOR EN NORTE DE SANTANDER

Quizás buena parte de lo que sucede en una sociedad, se deba al aislamiento en que se encuentran muchas universidades de su entorno. Una Universidad que no es capaz de transformar la sociedad a la cual se debe; sólo es una institución modesta que se dedica a reproducir individuos para sostener el estado de cosas existentes.

Norte de Santander vive hoy una crisis social, económica y política: (cualquier medida de pobreza da cuenta que los avances han sido tibios); la desnutrición es un flagelo inocultable; el bajo desarrollo industrial; la persistente informalidad; el alto desempleo; la corrupción; un capital social minado; la economía subterránea, son características de una sociedad en

crisis. El estado de cosas sólo podrá cambiar, si su gente cambia. Es la educación de calidad la que puede modificar la ruta que hoy sigue Norte de Santander.

La apuesta social y productiva debe concentrarse en la educación y en su gente (base fundamental para el desarrollo). Para lograr tan noble fines, se debe empezar por las universidades que hoy tienen presencia en el territorio. A continuación se muestran algunos datos para la reflexión¹:

¹ Los datos provienen del Boletín Estadístico con fecha de corte diciembre 2012 del Consejo de Acreditación de Colombia-CNA. Ver en http://www.cna.gov.co/1741/articles-322119_boletin_2012.pdf:

La serie Notas y Reflexiones es una publicación del Observatorio Socioeconómico Regional de la Frontera. Los trabajos son de carácter provisional, las opiniones y posibles errores son de responsabilidad exclusiva de los autores y no comprometen a la **Universidad de Pamplona**, los cuerpos colegiados, ni a sus directivas.

La serie Notas y Reflexiones puede consultarse en la página electrónica del OSREF http://www.unipamplona.edu.co/unipamplona/portallG/home_72/recursos/01_general/30042013/pag_publicaciones.jsp

I. Según él informa del CNA citado de 769 programas de pregrado con acreditación de calidad en Colombia, sólo 3 programas poseen tal distinción en Norte de Santander; dos de ellos son ofrecidos por la Universidad de Pamplona² y uno es ofertado por la Universidad Francisco de Paula Santander (Caso Universidad de Pamplona: Ingeniería Electrónica y licenciatura de educación física, recreación y deportes; caso de la Universidad Francisco de Paula Santander: programa de enfermería).

II. La Universidad colombiana con mayor número de programas acreditados (en pregrado) es la Universidad Nacional de Colombia con 80 programas (1er. lugar); le sigue la Universidad de Antioquia con 46 (2do. lugar); la Universidad Pontificia Javeriana con 34 (3er. lugar); Universidad del Valle con 27 (4to. lugar); la Universidad de los Andes con 24 (5to lugar). La Universidad de Pamplona posee 2 programas (puesto 86), mientras que la

Universidad Francisco de Paula Santander, tan sólo posee, un programa acreditado (puesto 107).

III. Los cinco departamentos donde se concentra el mayor número de programas de pregrado con acreditación de calidad son: Bogotá con 269; Antioquia con 175; Valle del Cauca con 76; Santander con 34 y Caldas con 31. En el puesto 19 se encuentra Norte de Santander de un total de 22 departamentos, criterio de agrupación definido por el Consejo de Acreditación de Colombia-CNA.

IV. En Colombia hay 21 programas de postgrado con acreditación de calidad, éstos se concentran en los departamentos de Antioquia, Bogotá DC y Risaralda. Las Universidades líderes en la materia son en su orden: 1. Universidad de Antioquia (12 programas); 2. Universidad Nacional de Colombia (6 programas); 3. Universidad de los Andes (2); 4. Universidad Tecnológica de Pereira (un programa).

En postgrado el panorama es más preocupante. Norte de Santander no posee programas de postgrado con acreditación de calidad.

² Una revisión en el sistema de búsqueda por programa de pregrado de alta de calidad de la página del CNA, (<http://menweb.mineducacion.gov.co/cna/Buscador/BuscadorProgramas.php>) evidencia que la Universidad de Pamplona posee un tercer programa acreditado: Ingeniería de Alimentos (Ver Resolución 1304 del 12 de Febrero de 2013).



V. En materia de acreditación institucional, 29 universidades poseen tal pergamino, de las cuales ninguna es de origen nortesantandereano.

VI. Los departamentos donde se concentran el mayor número de universidades (con acreditación institucional), son los siguientes: Bogotá DC con 8; Antioquia con 6; Valle con 5 instituciones. Bolívar, Caldas, Cundinamarca, y Santander con 2 universidades cada uno. Entre tanto que Atlántico y Boyacá sólo poseen, una universidad con acreditación institucional.

Urge un debate profundo que permita delinear una política de educación superior de carácter departamental, para la generación de un desarrollo regional alternativo, sustentado en la innovación, el cambio tecnológico y la construcción de capital social, para lograr la reconversión del aparato productivo y la generación de empleos de calidad. La educación se convierte entonces en un medio valioso para lograr la equidad y el bienestar de la sociedad. Tarea ineludible para las universidades de y con presencia en Norte de Santander.

